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20 НалогоПлательЩИков, осУЩествляюЩИх деятельНость На теРРИтоРИИ  
РостовскоЙ оБластИ И оБесПеЧИвшИх МаксИМальНыЙ оБъеМ ПостУПлеНИЙ  

в коНсолИдИРоваННыЙ Бюджет РегИоНа По ИтогаМ 2022 года

1. «Донаэродорстрой»

2. Атомный энергопромышленный комплекс

3. Вторая генерирующая компания оптового рынка электроэнергии

4. «Газпром Газораспределение Ростов-на-Дону»

5. «Газпром»

6. «Донэнерго»

7. Комбайновый завод «Ростсельмаш»

8. «Центр-инвест»

9. «Глория Джинс»

10. «Кортева Агрисаенс Рус»

11. «Марс»

12. Новошахтинский завод нефтепродуктов

13. Пивоваренная компания «Балтика»

14. «Атлантис-Пак»

15. «Россети Юг»

16. «Российские железные дороги»

17. Российский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях

18. «Роствертол»

19. Сбербанк России

20. «Тандер»

По информации УФНС России по Ростовской области. Компании не ранжированы, выстроены по алфавиту.

?10–11 В этом рейтинге N сра-
зу два металлотрейдера. Помимо 
крупного игрока общероссийского 
масштаба «Евраз Маркета» появи-
лась новая компания «Сталекс 
центр», созданная в 2021 году. В 
первый же год работы этот трейдер 
получил выручку, позволяющую ему 
попасть в рейтинг N. Но в компании 
тогда отказались от комментариев. 
Из-за опасения, что данные появи-
лись в «СПАРК-Интерфаксе» из-за 
бухгалтерской ошибки, N отложил 
этого кандидата на год. По итогам 
2022 года финансовые показатели 
компании остались на том же уровне, 
поэтому она была включена в рей-
тинг.

Оба металлотрейдера в 2022 году 
снизили выручку, а «Евраз Маркет» 
еще и зафиксировал убыток. В ком-
паниях отказались комментировать 
финрезультаты.

— Изменение финансовых ре-
зультатов компаний может быть обу-
словлено несколькими факторами, 
— говорит Дмитрий Баранов, веду-
щий эксперт УК «Финам Менед-
жмент». — Во-первых, увеличением 
конкуренции на данном рынке, ро-
стом активности других произво-
дителей и металлотрейдеров. Во-
вторых, влиянием внешних ограни-
чений, которые могли сказаться как 
на самих компаниях, так и на их 
потребителях. В-третьих, могла по-
влиять на ситуацию переориентация 
на торговлю со странами Востока и 
Юга, вырос поток грузов на экспорт, 
осложнилась доставка компаниям 
металлопроката с мест производства. 
В-четвертых, потребители могли из-
менить предпочтения, выбрав другие 
материалы, и/или начали приобре-
тать металлопрокат в других регионах 
страны и самостоятельно доставлять 
его в область. Также, возможно, ком-
пании вкладывались в свое развитие, 
проводили модернизацию, расши-
ряли складские мощности и тому 
подобное, это могло повлиять на их 
финансовые результаты в прошлом 
году. Перспективы у компаний есть, 
их положение на рынке устойчивое, 
металлопрокат нужен и будет вос-
требован в дальнейшем, так что они 

агрохолдинги выросли, 
машиностроители...

могут увеличить свои производствен-
ные и финансовые результаты по 
итогам 2023 года.

Из ЧИсла кРУПНеЙшИх 
выБылИ УгольЩИк,
 БУкМекеР И зеРНотРеЙдеР Две 
компании вследствие санкций суще-
ственно сократили выручку — речь 
идет о ТД «Донские угли» и компании 
«Бетринг», которые занимали 23-ю 
и 12-ю позиции в рейтинге соответ-
ственно. Экспортно ориентированный 
ТД «Донские угли» сократил выруч-
ку в 2,2 раза. Компания, дебютиро-
вавшая в прошлогоднем рейтинге, в 
этом году его покинула. Среди причин 
падения выручки ее гендиректор 
Сергей Лисогор отметил изменение 
внешнеполитической обстановки и 
введение санкций на закупку энер-
гоносителей из России, невозмож-
ность фрахта судов из-за недопуска 
к страховым услугам перевозчиков, 
а также падение мировых цен на 
угольную продукцию. 

Выручка ООО «Бетринг» (букме-
керская компания «Parimatch Рос-
сия», с 2022 года называется Pari) 
сократилась в 3,5 раза. Как писал 
N, до марта 2022 года эта компания 
развивала сеть букмекерских контор 
«Parimatch Россия» по франшизе 
украинского оператора Parimatch, 
которого в СМИ называют одним из 
крупнейших на территории СНГ. По-
сле начала специальной военной 
операции Parimatch официально 
прекратил работать в России и ото-
звал свою франшизу. Вероятно, сни-
жение выручки ростовской компании 
связано именно с этим.

В связи с существенным сниже-
нием выручки из рейтинга выбыл 
зернотрейдер «Топ грейн ЛТД» 
(–44%), в прошлом году компания 
дебютировала на 24-м месте.

В течение нескольких лет N вклю-
чал в рейтинг «Донэнерго», по акту-
альным данным «СПАРК-Интер-
факса», это на 100% областная 
компания, миноритариев — частных 
лиц, как у «Роствертола» или «Газ-
прома», у нее нет. На этом основании 
предприятие было исключено из рей-
тинга. любовь кононова

гам минувшего года 1,77 млрд руб-
лей. Там отметили, что компания 
входит в число крупнейших налого-
плательщиков с 2008 года, и под-
черкнули, что за последние 5 лет доля 
«Россети Юг» на региональном рын-
ке выросла с 23% до 42%.

— На протяжении последних лет 
компания стабильно увеличивает до-
ходы за счет роста выручки за ока-
занные услуги по передаче электро-
энергии. Это обусловлено повыше-
нием деловой активности промыш-
ленных и непромышленных потреби-
телей и потребителей группы «сель-
ское хозяйство». Кроме того, на 

территории Ростовской области ком-
пания активно занимается консоли-
дацией бесхозяйных электрических 
объектов, объектов садоводческих 
некоммерческих организаций и 
смежных ТСО, — сообщили N в 
пресс-службе ПАО «Россети Юг».

Один из завсегдатаев списка — 
«Атлантис-Пак» из «ГРУППЫ АГРО-
КОМ». В 2022 году в бюджеты и 
фонды всех уровней «Атлантис-Пак» 
перечислил 2,2 млрд рублей налогов, 
взносов и таможенных платежей. В 
пресс-службе компании отметили, 
что в условиях жестких ограничи-
тельных мер со стороны США и ЕС 
предприятию удалось организовать 
работу по бесперебойному обеспе-
чению производства всеми необхо-
димыми ресурсами, стабильному 
выпуску продукции и доставке ее 
потребителям в срок. Были введены 
в эксплуатацию и полностью загру-
жены дополнительные производ-
ственные мощности по выпуску со-
сисочной оболочки, проект был реа-
лизован при участии федерального 
ФРП.

Закрепились в списке ПАО «Вто-
рая генерирующая компания опто-

вого рынка электроэнергии» и АО 
«Новошахтинский завод нефтепро-
дуктов». В число лидеров вернулось 
АО «Донэнерго», выбывшее из спи-
ска в 2020 году.

В двадцатке крупнейших также 
ПАО КБ «Центр-инвест». В пресс-
службе «Центр-инвеста» отметили, 
что банк занимает 7-е место в стра-
не по кредитованию МСП и индиви-
дуальных предпринимателей, реа-
лизует уникальные программы по 
развитию проектов энергоэффектив-
ности, женского и социального пред-
принимательства, стартапов, зеле-
ного финансирования, имеет авто-
ритет добросовестного кредитного 
института с прозрачными и доступ-
ными условиями обслуживания. Банк 
развивает социально-образова-
тельные проекты в сфере повышения 
финансовой грамотности населения, 
успешного старта начинающих пред-
принимателей и нового роста дей-
ствующих бизнесов. На сегодня 
«Центр-инвест» инвестировал в цели 
устойчивого развития 476,3 млрд 
рублей, в национальные проекты — 
421,1 млрд рублей.

екатерина кравченко

за два года сократились

в 2023 году объемы 
построенного жилья обещают 
вернуться к допандемийному 
уровню. На этом фоне 
усиливается конкуренция 
между застройщиками. 
генеральный директор 
компании «ск10» юрий 
тараскин рассказал,  
за счет чего ростовской группе 
компаний удается наращивать 
свою долю рынка.

— По некоторым данным, в 2023 
году объемы сдачи и продаж жи-
лья вырастут до уровня 2019 
года, по итогам первых трех квар-
талов рост этих показателей со-
ставил 31%. какова динамика 
компании «ск10»?

— Наша динамика выше указанных 
вами показателей рынка: по сумме 
продаж за первые три квартала 2023 
года мы выросли на 115% относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года. Эти цифры обусловлены увели-
чением объемов сданного жилья — 
если в 2022 году мы ввели в эксплуа-
тацию один комплекс площадью 41 
500 м2, то за девять месяцев текущего 
года увеличили объемы сдачи в 3,5 
раза: выдали ключи собственникам 

качество, а не количество: строим в важных для горожан местах

ЖК «Соколова, 68», «Ленина, 46» и 
первой очереди ЖК «Гринсайд», ито-
го более 146 000 м2 площадей. И все 
это — технологичное качественное 
жилье, оснащенное большим количе-
ством парковочных мест, собственной 
инфраструктурой, в том числе соци-
ально важными объектами.
— какова доля рынка компании 
на данный момент?

— Доля рынка, которую мы за-
нимаем, тоже подросла. В данный 
момент средняя доля 15%, в начале 
года этот показатель составлял 13,6%. 
Учитывая, что мы крайне вниматель-

но относимся к выбору проектов и 
участков для строительства и, соот-
ветственно, строим меньше некоторых 
конкурентов, а продаем больше, это 
отличный результат.
— Можно ли говорить об обо-
стрении конкуренции между 
девелоперами на фоне роста 
объемов строительства? если да, 
то каковы основные конкурент-
ные преимущества «ск10»?

— Действительно, конкуренция 
на рынке Ростова-на-Дону ужесто-
чилась: в городе теперь строят ком-
пании как из соседних городов, так 
и игроки федерального масштаба. 
Однако это делает нашу работу толь-
ко интереснее.

В отличие от конкурентов, которые 
приходят в город с нетипичными про-
ектами крупномасштабной застройки 
в 60 га, мы стараемся сделать каждый 
свой жилой комплекс частью истории, 
гармонично вписав его в образ 
Ростова-на-Дону. За годы работы мы 
определили, какие именно локации 
для жизни предпочитают ростовчане, 
поэтому строим меньше, но в важных 
для покупателей местах. Эту идею 
поддерживают многие наши проекты 
— от премиального «Пушкина» на 
популярной для прогулок улице до 

«Соколова, 68», расположенного на-
против Главпочтамта, и «Культуры», 
работы над которой начнутся рядом 
с Театральной площадью.

Наша команда может строить боль-
ше — об этом говорят и уровень тех-
нического оснащения, и количество 
сотрудников. Но мы предпочитаем 
качество количеству и строим в при-
вычной для клиентов локации.
— Изменились ли в прошлом и 
нынешнем году подходы компа-
нии к разработке и реализации 
проектов? какие факторы стали 
причиной этих изменений?

— Наш подход к работе начал 
меняться задолго до этого: несколько 
лет назад мы ушли от типовых про-
ектов и стали активнее внедрять в 
свои объекты наработки и идеи сто-
личных коллег.

Чтобы сохранять конкурентоспо-
собность, каждой компании, рабо-
тающей с многоэтажной застройкой, 
стоит понимать, как именно люди вы-
бирают недвижимость. Потребители 
сейчас обращают внимание не только 
на цену, но и на локацию жилого ком-
плекса, репутацию застройщика, внеш-
ний вид домов, благоустройство дво-
ров и, конечно же, наличие социальных 
объектов на территории. Эти факторы 

по-настоящему важны для людей, и 
именно на них мы ориентируемся при 
разработке проектов.

Наши крупные комплексы — 
«Гринсайд», «Соколова, 68», «Ма-
лина Парк» — оснащены собственной 
инфраструктурой (поликлиниками, 
школами, детскими садами). Кроме 
этого мы в каждом проекте увеличи-
ваем количество парковочных мест, 
процент озеленения двора, активно 
внедряем архитектурную подсветку.
— какие новые проекты плани-
рует реализовать «ск10» в бли-
жайшее время?

— Сейчас мы разрабатываем 
около шести новых проектов — часть 
уже анонсирована, как «Культура», 
часть готовимся представить в буду-
щем году. Два объекта с общей пло-
щадью участков почти в 12 га будут 
в центральной части города — это 
современные жилые комплексы с 
собственной инфраструктурой, шко-
лами, детскими садами.

Еще планируем продолжить строи-
тельство в Западном и Северном 
микрорайонах, а также запустить про-
ект в районе старого аэропорта — 
суммарно около 22 га. В целом же к 
2025 году хотим выйти на 800 000 м2 
жилой застройки.
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